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24日，山东省政协十一届一次会议开幕，10名群众代表坐在旁听席上，与委员一同听取报告，这

是我省首次邀请基层群众旁听政协全会。他们感到肩上责任重大，听报告时全神贯注，不敢有丝毫懈

怠。他们所提的建议，在报告中也有提到，这让他们感到很欣慰。

10名群众代表旁听政协开幕大会，关注百姓身边事

咱提的建议，报告中也有

报告内容

老百姓听得懂
□权威

虽然旁听代表都坐在后
排，但是，整个会场秩序井然，
我们听报告听得十分清楚。两
个报告听完之后，仅仅用时五
十来分钟！报告内容简短精
悍，不仅全面、细致地总结了
过去五年的工作、前瞻未来五
年的发展目标，而且整篇报告
给人感觉实实在在，老百姓能
够听得懂，没有一句空话和套
话。

会后，我们这些旁听代表
在一起合影留念。大家互相交
流着，纷纷称赞这次大会办得
节俭、朴素、实在、成功。

24日一大早还不到5点，
我就起了床，穿上一件体面的
衣服，拿着23日发的文件袋，
匆匆忙忙跑到汽车站，坐上章
丘到济南的大巴车后，我心里
才稍微松了口气。

车到济南，天也亮了。我
来到会场时，好像还没有人
来。戴着列席证过了安检，坐
到庄严的大会堂里，静静地等
待大会的开幕。

这次旁听政协全会，我准
备了几十页材料。听报告时，
我忽然听到“发展新型农业合
作社……”几个字，啊！这不是
我提到的意见吗？虽然报告只
是简要地提了农业方面的问
题，但我感觉受到了很大鼓
舞，自己的东西受到别人的重
视，还有什么能比这个更让人
激动的吗？

我决定，回家以后就按照
报告里说的，办一家农业合作
社，做好群众致富的带头人。
只有这样，才能不辜负这次难
得的机会。

一大早

从章丘赶到济南
□王和新

1月24日早7：30，省城润华出租
公司爱心车队队长冯加刚带着四位
同事和齐鲁晚报两位记者来到我家
接上我，不到半小时便来到山东会
堂。

进入会场后，群众旁听代表统
一安排入座，考虑到我身体不便，会
议工作人员将我安排到一区和二区
的中间位置，我满怀感激。我想，我
代表的不是自己，而是“80后”时代
青年和整个残障群体。

发声便是力量，理性发声则是
城市发展的精神钙质。我始终认为，
城市整体服务和管理提升了，基层
百姓和特殊群体的实惠也会随之增
多。令我欣喜的是，提案工作报告
中，重点强调了百姓提案、开门纳
谏，以及对民意诉求回复后的落实，

“深入进行提案办理协商”，“进一步
增强提案办理实效”，这与其说是提
案工作的新要求，不如说是重视民
意、民智的体现，我期待着民意诉求
通道越来越多。

会议前，在会场入口处，看到很
多政协委员用纸杯接着热水陆陆续
续进入。会议后，省残联副理事长徐
国勤过来关切地问候我，我心头顿
觉暖暖的，这温暖不仅来自别人对
我的关爱和尊重，更多的是省政协
会议扑面而来的明朗清风，给人以
满满的希望。

我愿尽己所能关注城市发展，
脚踏实地作出表率，孜孜不倦发挥
优势，为社会传递更多正能量！

尽己所能传递

更多正能量
□钟倩

作为群众旁听代表，我们受到
了特别的礼遇，也成为媒体报道的
焦点。在常委会工作报告和提案工
作报告中提到“百姓提案”，这对我
们参加旁听的群众代表是一种莫
大的鼓舞。

报告中指出，经审查立案提案
3503件，有关社会建设方面的立案
提案1264件，约占总量的三分之
一，尤以保障和改善民生方面的提
案数量最多，充分体现了省政协对
民生问题的高度重视。

我们受到特别

关注和礼遇
□井爱群

说实话，自从知道自己被选上旁听政协全会
的事后，我就再也没睡好过，每天考虑需要准备什
么，毕竟我们代表的不光是自己，压力真大！这三
天我每天晚上只睡几个小时。

我23日买了一些安定片，但躺到床上，我又犹
豫了：吃药吧，虽然能睡好，但害怕药劲太大明天

醒不来；不吃药吧，今天晚上一激动睡不着，明天
就会一脸疲倦地上会。想来想去，还是决定不吃
了，万一错过这次上会的机会，就太遗憾了。

走进会场，委员们的精神状态让我耳目一新，
听取报告时，全场鸦雀无声，委员们全神贯注、精
力集中。虽然23日晚上没睡好，但我没有一点困意。

不吃安定怕睡不着，吃了又怕醒不了
□李文平

我是个爱提意见的“90后”
□王润林

能来旁听政协全会，是我从来没想到的。
会上不止一个人问我的年龄，其实年龄不重
要。虽然我是“9 0后”，谁说“9 0后”的就不能提
意见了？

我是个爱提意见的人。记得在老家青岛
时，我就很爱提意见。上初中时，村附近有一条
路，路灯一直不亮，经常出事故，我就打电话给

区里，解决不了就一直打，最后路灯终于亮了。
除了给区里打电话，我还给12345打过，至

少得有几十次。电价不合理，我打电话；有线电
视收费高，我也打电话。问题不解决，我就一直
打。我希望我们提出的意见和建议，能够被有关
部门采纳，采纳后最好通知我们，这样心里才有
底。

首次旁听，赋诗一首表心情
□辛安

听取报告时，我们十名百姓代表全神贯注。整
个开幕式，旁听席受到了很多的关注。在会议开始
前就有记者频频拍摄，会议结束后，十几名记者轮
番采访。

昨天晚上，我心情很激动，感慨颇多，写了

一首小诗：山东政协开新篇，诚邀市民把政参，
十名百姓作旁听，社会各界交口赞。红色徽牌挂
胸间，肩负责任重如山，双手谨捧呈民愿，民生
大事斟酌谏。社会改革天璀璨，政民鱼水心相
连，浓墨写出创新曲，和谐复兴奔向前。

这个让百姓发声的平台值得珍惜
□李春香

跟着委员下基层调研，旁听省政协会议，这两天
真是有点累，但是很充实很快乐。

今天一早我就从家里出门，匆忙赶到山东会
堂。一路走来发现与往日没有什么不同，红绿灯依
旧按部就班地变换，行人车流秩序井然。山东会堂
院内未见彩旗拱门，主席台上下也没有盛开的鲜

花，简朴无华。
常委会工作报告内容丰富，言简意赅。报告中提

到“百姓提案”等，让我们感到骄傲，因为我是积极参
与者。今天能坐在这里，参与这个庄严神圣的会议，
是对我们的肯定和鼓励，这个让百姓发声的平台，值
得珍惜。

最大的感受是这次会议非常务实，包含了很多
具体的规划措施，“呼口号”少了，说的话也很实在、
很接地气。

还有就是对民生问题特别关注，我感觉报告中
有很长篇幅是关于解决教育、医疗、社会保障等民生

问题的，大都是非常具体的问题和非常具体的解决
措施，可以看出是在帮百姓实实在在地解决问题。还
有，感受很深的是，我们几个旁听代表很受重视，有
的委员给我们打电话，讨论我们提出的意见，这让我
们很振奋、很受鼓舞。

报告对民生问题特别关注
□孙爱伟

本报记者 邢振宇 刘志浩 实习生 王爱玲 整理

在大家帮助下，钟倩乘出租车
前往山东会堂。

本报记者 左庆 摄

1月24日山东省政协十一届一次会议开幕式结束后，群众旁听代表成为媒体追逐的焦点。
本报记者 郭建政 摄

希望能够旁听

分组讨论会
□刘学方

单纯旁听大会报告似乎
不够“过瘾”，我觉得更多反映
工作实效和反映协商民主形
式的还是在分组讨论里面，希
望有机会可以去旁听一下分
组讨论。

省政协全会首次引入公
民代表旁听会议，也是一种有
益尝试。如果能够开放政协委
员分组讨论，积极引导公民代
表参与就更好了。

同时建议强化各级政府
对政协提案的重视程度，能够
积极回应、研究、落实。
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